

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL
Ciudad Universitaria, 23 de octubre de 2015.



La UAEM en la prensa:

Morelos: asaltan a universitarios a bordo de autobús

Estatal:

Viajará delegación cuautlense a Riverside para lograr intercambios

Nacional:

Todos los candidatos a la rectoría fueron funcionarios de la UNAM

Internacional:

Identifican el Mecanismo que rige las fases del sueño

La UAEM en la prensa:

Morelos: asaltan a universitarios a bordo de autobús

Un grupo de estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) fue asaltado por hombres armados cuando viajaba en un autobús turístico de Cuernavaca a Cuautla, informó el rector Alejandro Vera Jiménez. El funcionario reveló además que una alumna de la Facultad de Psicología desapareció el pasado fin de semana. Dejó de acudir a clases, y al contactar con la familia ésta informó que no había llegado a su casa. En cuanto al asalto, el reporte policiaco indica que más de 40 personas, la mayoría estudiantes que salieron de clases la noche del miércoles, abordaron el camión que rentan para ir a Cuautla, de donde son originarios. Alrededor de las 19:30 horas, después de salir de la autopista Cuernavaca-Distrito Federal, en la carretera La Pera-Cuautla, una supuesta falla mecánica hizo que la unidad se detuviera. En ese momento dos sujetos armados se subieron a quitarles sus pertenencias. El rector informó que al menos tres muchachos interpusieron denuncia y explicó que el vehículo traía más pasajeros, pero asaltaron a muchachos de la UAEM. El funcionario cuestionó que autobuses de turismo den servicio público sin permiso. Hemos pedido que las autoridades intervengan. Se está poniendo en riesgo la integridad de nuestros jóvenes, comentó. Finalmente, fuentes policiacas informaron que hombres armados le robaron su camioneta al edil electo de Miaquatlán, Francisco León y Vélez, en la avenida Río Mayo de la colonia Vista Hermosa, en Cuernavaca.

La Jornada, p.35, (Rubicela Morelos Cruz).

Asalto a universitarios, muestra de que Graco y MU son simple retórica

Javier Sicilia, líder moral del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad (MPJyD), sostuvo que el asalto a jóvenes universitarios a su regreso a Morelos, "es la muestra que el gobernador (Graco Ramírez) y el Mando Único son simple retórica", lo anterior tras lamentar que los jóvenes siguen siendo blanco de la inseguridad. Luego de conocerse sobre el asalto -en territorio morelense- a universitarios que regresaban de una excursión, el también titular de la Secretaría de Extensión de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) fue cuestionado al respecto. "Es lamentable que sucedan estas cosas con nuestros jóvenes y sigan siendo blanco de la inseguridad y es la muestra de que el discurso del gobernador y del Mando Único son simple retórica", dijo. Mencionó que las medidas tomadas para el combate de la inseguridad, como cámaras de vigilancia han demostrado que son medidas de "utilería y eso nos muestra que nos han mentido y nos siguen mintiendo". El líder moral del MPJyD, indicó que es momento que las autoridades se den cuenta de que la estrategia de seguridad que están implantado, ha fracasado y es momento de replantar y modificar.

El Regional del Sur, p.7, (Estrella Pedroza), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=73523>

Pide la FEUM reforzar seguridad en las carreteras estatales

Luego de que estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) fueran víctimas de un asalto en el autobús en que viajaban, la Federación de Estudiantes Universitarios (FEUM) solicitó a la Comisión de Estatal de Seguridad (CES) y a la Fiscalía General del Estado (FGE), se refuercen los operativos de seguridad en las carreteras del estado. Joseth Hurtado Caballero, secretario general de la FEUM, informó que los estudiantes de las unidades académicas del Campus Chamilpa que viajaban a la ciudad de Cuautla después de sus actividades académicas, fueron víctimas de un asalto por cuatro sujetos, quienes aprovecharon que el autobús en el que viajaban se detuvo por una presunta falla mecánica. Agregó que tres estudiantes fueron despojados de sus pertenencias, dinero en efectivo y teléfono celular, después de que el autobús de la empresa Omnibus salió del campus Chamilpa a las 17:50 horas del miércoles y fue asaltado media hora más tarde. Información recabada por La Unión de Morelos indica que uno de los alumnos escondió su celular, con el que solicitó auxilio y permitió que se capturara a uno de los asaltantes que ha sido plenamente identificado por las víctimas que estudian en la Facultad de Contaduría, Administración e Informática, Instituto de Ciencias de la Educación (ICE) y de la Facultad de Psicología. Las fuentes consultadas consideraron una posible complicidad del operador del autobús y los asaltantes. Cabe señalar que mediante convenio con la FEUM, desde hace tiempo empresas de transporte privado ofrecen servicio a los universitarios de la zona oriente, que viajan a estudiar al campus Chamilpa. "Condenamos este hecho; es lamentable", dijo el secretario de la FEUM, quien informó que incluso en el autobús asaltado, viajaban miembros del comité directivo de la organización estudiantil. "Son tres chicos directamente afectados, estamos dando seguimiento. La UAEM ha proporcionado ayuda legal y hoy tenemos cita con los afectados para platicar y ver cómo se les ayuda para recuperar las pertenencias robadas, porque muchos de ellos son de escasos recursos que viajan al campus Chamilpa desde la zona oriente", dijo Joseth Hurtado. Por su parte el presidente de la FEUM, Israel Reyes Medina, tras condenar el hecho, solicitó que las autoridades de seguridad pública refuercen sus operativos de vigilancia en las carreteras y las zonas donde existen instalaciones universitarias y con ello cumplir con la obligación de ofrecer seguridad a la sociedad morelense.

La Unión de Morelos, p.8, (Salvador Rivera),

<http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/79803-pide-la-feum-reforzar-seguridad-en-las-carreteras-estatales.html>

Sin parar, la inseguridad en UAEM

La Federación de Estudiantes Universitarios (FEUM) exhortó a la Comisión de Seguridad Pública (CES) y a la Fiscalía General del Estado (FGE) a reforzar los operativos en el transporte público, tras el asalto que sufrieron estudiantes la tarde del pasado miércoles en la carretera La Pera-Cuautla. Israel Reyes Medina, presidente de la FEUM explicó que fue informado que, "los compañeros iban en el autobús que se dirigía a la zona oriente, hace tres paradas: Tepoztlán, Oaxtepec y Cuautla. El camión iba lleno de estudiantes, según el argumento que da el chofer era que se iba a quedar sin frenos, se baja el chofer a avisar para que los estudiantes fueran trasladados a otro autobús y en ese momento surge la conducta delictiva, se subieron dos personas y les quitan a tres jóvenes su celular". Los estudiantes reportaron el hecho a las autoridades por lo que la Policía Federal y la policía de Tepoztlán iniciaron un operativo, ubicando a los dos presuntos asaltantes. Refirió que sólo fueron tres jóvenes directamente las víctimas del asalto, por lo que junto con sus familiares se trasladaron a la Fiscalía de la Región Oriente para poner su denuncia, en el entendido que son estudiantes de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática y de Psicología. Indican los jóvenes que los presuntos asaltantes utilizaron un arma de fuego para despojarlos de sus celulares. Reyes Medina dijo que a través del área jurídica de la UAEM darán seguimiento a las denuncias e investigaciones de las autoridades sobre este hecho, pero lo más importante es que insistirán en que se continúe con los operativos de vigilancia en las unidades del transporte público, para evitar que más estudiantes se vean afectados.

El Sol de Cuernavaca, (Mónica González),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3983146.htm>.

Piden universitarios refuercen los operativos

"Los chavos están espantados y consternados porque el tema de la inseguridad nos ha pegado muchísimo en la avenida universidad principalmente, nosotros pedimos que se refuercen los operativos, en estos días la avenida universidad es una de las más inseguras", comentó. Sin proporcionar un número exacto, Reyes Medina, advirtió un incremento en el número de robos cometidos contra estudiantes, principalmente durante el turno vespertino.

La Jornada Morelos, p.5, (Elizabeth Cuevas),

<http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/politica/atracan-en-la-autopista-40-estudiantes-de-la-uaem>.

Asaltan a 40 estudiantes de la UAEM

40 estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) fueron asaltados, la noche de este miércoles, en la autopista La Pera-Cuautla. Uno de los presuntos ladrones fue detenido y la Fiscalía General del Estado (FGE) ya investiga al chofer. En este sentido, el comisionado estatal de Seguridad, Alberto Capella Ibarra, afirmó que, de acuerdo con el testimonio de las víctimas, el conductor detuvo el camión argumentando un supuesto calentamiento de las balatas y actuaba de forma sospechosa. "Señalan que cuando se encontraban a bordo del autobús, el chofer se detuvo y uno de los estudiantes le preguntó por qué se detenía y el conductor dijo que las balatas del vehículo se habían calentado; (luego) volteó a ver los retrovisores y cinco minutos después los ladrones llegaron", señaló el titular de la CES. Eran alrededor de las 19:30 horas cuando dos hombres con armas de fuego amagaron a los estudiantes, así como al conductor, para despojarlos de billeteras, teléfonos celulares y otras pertenencias. Se dio a conocer que una de las personas es de complejión robusta, de entre 30 a 38 años de edad y tez morena; tenía una gorra, pantalón de mezclilla y tenis blancos. Por su parte, el otro hombre fue identificado. Tras haber perpetrado el robo, los individuos bajaron del autobús Ómnibus de la empresa Coordinados por Transportación y Turismo, S.A. de C.V. y se dieron a la fuga con dirección al cerro que se ubica en el lugar donde se cometió el delito. Minutos después, otro autobús arribó al sitio y en ése se llevaron a los estudiantes hasta la caseta de Tepoztlán, donde policías federales los entrevistaron. Tras conocer las características de uno de los responsables del robo, los agentes se dirigieron al sitio y ubicaron a un hombre que caminaba sobre la autopista México-Cuernavaca, sobre el acotamiento con dirección a la capital del estado. Su nombre es Antonio "N", de 32 años de edad, quien presuntamente fue reconocido por los alumnos, arrestado y entregado al Ministerio Público del fuero federal. El comisionado afirmó que las autoridades de la FGE ya se encuentran investigando al conductor, bajo la sospecha de haber colaborado con los asaltantes.

La Unión de Morelos, p.33, (Javier Omaña),

<http://www.launion.com.mx/morelos/justicia/noticias/79817-asaltan-a-40-estudiantes-de-la-uaem.html>

Asaltan a 40 estudiantes de la UAEM en un autobús

Al menos tres ladrones asaltaron un autobús en el que viajaron más de 40 estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), cuando viajaban hacia Cuautla sobre la autopista México-Cuernavaca, considerada como una de las más peligrosas por su falta de vigilancia. La autopista "Miguel Alemán" es considerada como una de las más peligrosas por el trasiego de droga del estado de Guerrero a la Ciudad de México, en donde operan dos bandas delictivas conocidas como "Guerrero Unidos" y "Los Rojos". El comisionado estatal de Seguridad Pública en Morelos, Jesús Alberto Capella Ibarra, de los hechos hay una

persona detenida, de la que las víctimas reconocieron. Los hechos ocurrieron la noche del pasado miércoles cuando los estudiantes viajaban hacia el municipio de Cuautla en la línea Omnibus, sobre el entronque carretero La Pera-Cuautla. Cuando el operador del autobús paró para presuntamente revisar los frenos y en el momento los asaltantes operaron. Los estudiantes universitarios fueron auxiliados por otra unidad del transporte federal, que solicitó el auxilio a las instancias federales y estatales para que les prestaran el auxilio solicitado. Uno de los ladrones fue detenido y los alumnos universitarios reconocieron al agresor, en una de las zonas en donde han informado que la inseguridad priva, por la falta de vigilancia.

La Crónica de Hoy, (René Vega Giles), <http://www.cronica.com.mx/notas/2015/926905.html>

Cayó uno de los bandidos que asaltaron a 40 universitarios

Víctimas de cuatro peligrosos delincuentes fueron más de 40 estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), quienes la noche de este miércoles se dirigían a la ciudad de Cuautla, a bordo de un autobús y al circular sobre la autopista a México-Cuernavaca, a la altura del entronque de la vía Cuautla-La Pera, el chofer detuvo la marcha para revisar las balatas, momento que aprovecharon los hampones para amagarlos y atracarlos; sólo uno de los cuatro presuntos fue capturado por la PF y ya está tras las rejas. El violento asalto se registró poco después de las 19:45 horas cuando el autobús que presta servicio a los estudiantes de la UAEM, salió del Campus Chamilpa para dirigirse como de costumbre a la Heroica, pero debido a que no hay un control de revisión a los usuarios ello permitió que los hampones aparentaran ser otros de los universitarios para así perpetrar su fechoría. De acuerdo con las versiones de los mismos estudiantes afectados, el viaje transcurría de forma normal, pero al tomar el entronque de la Autopista Cuautla-La Pera los asaltantes se levantaron de sus asientos y luego de amagar a los más de 40 pasajeros, todos de diferentes facultades de la UAEM, los despojaron de sus objetos de valor como fueron teléfonos celulares, carteras, relojes y otros. En cuanto los malandros perpetraron su fechoría descendieron para darse a la fuga y perderse entre el campo, por lo que uno de los estudiantes que al percatarse del asalto logró esconder entre sus ropas su teléfono celular, a través de éste pidió auxilio de la policía. Posteriormente acudieron al llamado de auxilio elementos de la Policía Federal, quienes rastrearon la zona aledaña al municipio de Tepoztlán y por fortuna lograron la detención de uno de los cuatro peligrosos asaltantes. Se trata de un sujeto de 28 años de edad, quien fue trasladado a la Comisaría Regional de la PF, y tras ser plenamente reconocido e identificado por los Universitarios afectados, fue remitido a la Fiscalía del Estado donde ya es investigado por su presunta relación en otros atracos, para no entorpecer las indagatorias se omite su identidad.

El Regional del Sur, p.16, (Francisco Rendón), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=73509>

Aseguran que las víctimas reconocieron a uno de los hombres que asaltó un autobús en La Pera

Un grupo de estudiantes universitarios que viajaban hacia la zona oriente del estado sufrió un asalto en la autopista La Pera-Cuautla, pero gracias a la pronta reacción de las víctimas, uno de los dos presuntos responsables del robo fue arrestado. La Comisión Estatal de Seguridad (CES) informó que a las 19:30 horas de este miércoles fue reportado a la autoridad –vía radio–, el asalto a un autobús de pasajeros del servicio público federal de la línea Omnibus, en el que viajaban cerca de 40 estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), los cuales partieron del campus Chamilpa de Cuernavaca con destino a la ciudad de Cuautla. De acuerdo con los testimonios de las víctimas, al ingresar a la desviación hacia la autopista La Pera-Cuautla, el chofer detuvo la marcha y estacionó el autobús sobre el acotamiento, supuestamente porque se habían calentado las balatas del vehículo, lo cual resultó extraño para los pasajeros porque aparentemente no había ningún olor o indicio para una parada obligatoria en un sitio tan riesgoso. Los estudiantes indicaron que el chofer miraba los espejos retrovisores y en menos de cinco minutos aparecieron dos hombres armados que subieron al autobús, los amagaron y despojaron de carteras y celulares, para después darse a la fuga hacia un cerro. Minutos después, otro autobús apoyó y trasladó a las víctimas a la caseta de Tepoztlán para solicitar auxilio. El titular de la CES, Alberto Capella Ibarra, informó que la Policía Federal requirió el apoyo de la Policía Estatal y emprendió la búsqueda de los dos asaltantes, tras lo que fue localizado uno de ellos que caminaba sobre el acotamiento y fue reconocido plenamente por las víctimas, por lo que lo pusieron bajo la responsabilidad de las autoridades correspondientes. Agregó que el conductor del autobús será investigado para saber si fue fortuito o no el descuido de estacionarse en una zona peligrosa, donde se consumó el delito en agravio de los estudiantes. “Debo reconocer la circunstancia, la impericia o el error que comete el chofer, al detenerse en una zona de alto nivel de peligro sin reportarlo a las autoridades correspondientes. Entonces yo creo que eso, es parte del proceso de investigación que se realizará con nuestros compañeros de las corporaciones federales”, explicó. Consideró que para la autoridad, también resulta sospechosa la decisión del chofer porque “hemos señalado, inclusive las propias empresas de transporte público federal tienen pleno conocimiento, porque ellos nos lo han dicho de las zonas de alto riesgo, particularmente en la zona federal. El hecho de un chofer se detenga y a los tres minutos salgan unas personas, bueno pues no es un tramo de un kilómetro, son muchos kilómetros y es tema circunstancial que habría que analizar, porque inclusive en las declaraciones de los estudiantes no entienden por qué se detiene”. Llamó a los conductores de vehículos y autobuses tener mucho cuidado y extremar precauciones

tanto en las vías federales como en las de cuota, cuando tengan la necesidad de detener su marcha y solicitar el apoyo de la autoridad, en virtud de que existen algunas bandas de asaltantes que opera principalmente en la zona norte de la entidad, en el tramo Huitzilac-Tres Marías.

La Unión de Morelos, p.3, (Maciel Calvo),

<http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/79806-aseguran-que-las-v%C3%ADctimas-reconocieron-a-uno-de-los-hombres-que-asalt%C3%B3-un-autob%C3%BAs-en-la-pera.html>

Atracan en la autopista a 40 estudiantes de la UAEM

El Comisionado Estatal de Seguridad (CES) Alberto Capella Ibarra, confirmó el robo que la noche del pasado miércoles sufrieron 40 estudiantes de la Universidad Autónoma de Morelos que regresaban de una excursión realizada al municipio de Cuautla. En rueda de prensa, el jefe policiaco detalló que el conductor se detuvo extrañamente en el entronque con la autopista Mexico-Cuernavaca y en ese momento dos hombres abordaron la unidad y asaltaron a los muchachos. Capella Ibarra confirmó que uno de los presuntos delinquentes ya fue detenido y entregado a la Fiscalía General del Estado para el inicio de las investigaciones. Israel Reyes Medina, presidente de la Federación de los Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) advirtió que la comunidad estudiantil continúan vulnerables en materia de seguridad. La organización de estudiantes ya busca un encuentro con rector, Alejandro Vera Jiménez, para delinear estrategias a favor de los universitarios, quienes han sido víctimas constantes de robos, muchos de ellos cometidos en las inmediaciones de la máxima casa de estudios.

La Jornada Morelos, p.5, (Elizabeth Cuevas),

<http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/politica/atracan-en-la-autopista-40-estudiantes-de-la-uaem>.

Asaltan a 40 universitarios

Cuarenta estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) que viajaban a bordo de un autobús por la autopista La Pera-Cuautla, fueron asaltados por dos sujetos, por ello las autoridades también investigan al conductor de la unidad. El comisionado estatal de Seguridad Pública, Jesús Alberto Capella Ibarra, confirmó el asalto registrado la noche del miércoles a un autobús del Servicio Público Federal, al parecer por dos sujetos, quienes aprovecharon que el conductor por una supuesta falla de la unidad se detuvo en un tramo de dicha carretera. “Señalan -los estudiantes- que el vehículo iba lleno, algunos declarantes iban sentados en las escaleras cerca del conductor que viajaban a Cuautla y que al encontrarse en la desviación hacia La Pera, el chofer se detiene lo cual se les hizo sumamente extraño y obviamente es un hecho que tenemos que analizar por lo peligroso de este acto”, comentó. Ante esta situación uno de los estudiantes cuestionó al chofer acerca del motivo por el cual se detuvo, a lo que el conductor indicó que las balatas se calentaron, sin embargo, esto no fue creíble por los universitarios ya que durante el trayecto no notaron nada raro en el autobús. “Pueden observar –los estudiantes- que el conductor una vez que se detuvo observa sus espejos retrovisores y a los cuatro o cinco minutos llegan dos sujetos gritando denos sus cosas, esto es un asalto; se bajan del vehículo los presuntos responsables, corren hacia el cerro”, indicó. Abundó que minutos después llegó otro camión que llevó a los universitarios al municipio de Tepoztlán, en donde solicitaron el auxilio, es por ello que elementos de la Policía Federal detuvieron a un hombre de entre 30 y 38 años, quien caminaba sobre la cuneta con dirección hacia Cuernavaca, el cual fue identificado por los estudiantes.

Diario de Morelos, (Omar Romero y Aerazo),

<http://www.diariodemorelos.com/content/asaltan-40-universitarios>.

<http://www.diariodemorelos.com/content/m%C3%A1s-de-40-estudiantes-de-la-uaem-fueron-asaltados-ayer-en-la-autopista-m%C3%A9xico-cuernavaca>.

Confirma Capella asalto a alumnos de la UAEM

El comisionado de Seguridad Pública en Morelos, Alberto Capella Ibarra, confirmó que la tarde noche de este miércoles, alrededor de 40 estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) que venían de una excursión fueron asaltados por cuatro sujetos armados, hechos ocurridos sobre la autopista México-Cuernavaca, a la altura del entronque con la autopista La Pera- Cuautla. El jefe policiaco expresó que derivado a la captura de uno de los responsables del despojo, los elementos de la PIC adscritos a la FGE, investigarán si existen nexos del chofer de la unidad con los asaltantes, luego de que el automotor donde viajaban los estudiantes sufrió una falla mecánica, la cual obligó al conductor detener la unidad y fue en ese momento en el que los asaltantes aprovecharon para despojar a los jóvenes de carteras y celulares. Capella Ibarra aseveró que minutos más tarde los elementos de la Policía del Mando Único implementaron un operativo de búsqueda, lo que lograron la captura de una persona que caminaba con dirección a Cuernavaca, luego de que fuera identificado por los propios universitarios. “En la declaración de los estudiantes al MP, señalan que el 21 de octubre, a la 19:30 horas se encontraban en ese autobús comercial Omibús, coordinados por transportación y Turismo S.A. de C.V. que es un servicio particular que ellos utilizan de la Universidad hacia la Ciudad de Cuautla y viceversa, señalan que el vehículo iba lleno, incluso algunos de los declarantes iban sentados en las escaleras del conductor que viajaba a Cuautla, y al encontrarse en la desviación hacia La Pera el chofer se detiene, lo cual se les hizo sospechoso y es un hecho que tenemos que

revisar y uno de los estudiantes le pregunta al chofer, y refiere que las balatas estaban calientes, lo cual fue extraño y durante el trayecto no habían notado, ni aroma ni nada, podemos observar que a cinco minutos de que se detuvo estuvo mirando sus retrovisores y fue en ese momento cuando se escuchan los gritos “denme sus cosas, esto es un asalto”, reveló. En ese sentido, el jefe policiaco indicó que los cuatro asaltantes amenazaban de manera continua a los estudiantes de que iban a disparar sus armas en caso de resistirse al asalto; por lo que robaron billeteras, celulares incluso documentos personales, por lo que los presuntos responsables corren hacia el cerro y en un lapso de cuatro minutos llega en auxilio otro autobús para llevar a los estudiantes al municipio de Tepoztlán y exigir ayuda. “Es importante destacar el error que comete el chofer al detenerse en una zona con un alto nivel de peligro sin reportar obviamente a las autoridades correspondientes, yo creo que eso será parte del proceso de investigación que será con nuestros compañeros de las dependencias federales”, reveló. Cabe descartar que la tarde noche de este miércoles 21 de octubre del año en curso, más de 40 estudiantes de la máxima casa de estudios que venían de una excursión fueron asaltados por cuatro sujetos armados en la autopista México - Cuernavaca a la altura del entronque con la autopista La Pera-Cuautla.

El Regional del Sur, (Erick Juárez), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=73517>

Convenio UAEM-CI

Alrededor de 200 despachos adscritos al Colegio de Ingenieros abrirán sus puertas, para recibir a los alumnos de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Hubo una firma de convenio, el cual tiene por objetivo que los alumnos de la Facultad de Arquitectura hagan prácticas profesionales en alguno de las oficinas de ingenieros civiles, además de que ambas partes se comprometieron a brindar capacitación y actualización en temas relacionados con la construcción, topografía y creación de materiales, informó Gerardo Gama, director de la unidad académica.

Morelos Habla, p.4, (Viviana Gutiérrez).

Buscan con ayuda de las redes sociales a estudiante de la UAEM que está desaparecida

Estudiantes de la Facultad de Psicología de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) a través de las redes sociales solicitaron el apoyo de los ciudadanos para dar con el paradero de su compañera Rosa Ángela Lafragua Gómez, quien desde hace dos días está desaparecida. De acuerdo con la foto y los datos de la estudiante universitaria que circula por redes sociales, desde el día martes ni su familia ni sus compañeros tienen noticias de ella, por lo que temen por su integridad física. La Fiscalía General del Estado emitió una alerta para solicitar el apoyo de la ciudadanía y así localizar a Rosa Ángela, quien tiene un padecimiento no especificado y requiere tratamiento médico. Mientras la Fiscalía a petición de la familia inició la carpeta de investigación ante la no localización o extravío de la joven estudiante de 26 años, la comunidad universitaria y particularmente la Facultad de Psicología a través de las redes sociales intensificó la solicitud de apoyo a la población para localizar a Rosa Ángela. La Fiscalía solicitó a quien o quienes tengan información sobre el paradero de la estudiante se comuniquen a los teléfonos 329-15-00, 329-15-59 y 329-15-72, en tanto que la familia puso a disposición del público la dirección electrónica angelatebuscamos@hotmail.com.

La Unión de Morelos, p.3, (Maciel Calvo),

<http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/79805-buscan-con-ayuda-de-las-redes-sociales-a-estudiante-de-la-uaem-que-est%C3%A1-desaparecida.html>

Protección a activistas y periodistas, tema de la sociedad civil, no gremial

La Ley de Protección a Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas “es un tema de la sociedad civil y no gremial”, fue una de las conclusiones durante el foro de análisis que organizó la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Y se lanzó al aire la interrogante ¿Realmente es necesaria una ley local en esta materia? Ayer se realizó el Foro de Análisis del proyecto de iniciativa de Ley de Protección a Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas que se intentó impulsar en Morelos en la pasada legislatura. Lo anterior, en el marco de los Diálogos por la Vinculación de la comunidad periodística de la entidad. Claudia Marino, mencionó que tras la firma de un convenio con el Poder Ejecutivo en el 2012 que dio origen al Mecanismo de Protección para Periodistas de Morelos existieron dos intentos de impulsar una ley que permita mayor operatividad al órgano de protección. “Primero una Ley de Protección para Periodistas y después una Ley de Protección para activistas y periodistas (que fue motivo del foro), pero en ambos casos no hubo condiciones para socializarla”. Durante su intervención, Jade Ramírez, ex integrante del Consejo Ciudadano del Mecanismo Federal de Protección para Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, destacó la importancia de primero reflexionar si es necesario o no impulsar una Ley en la materia a nivel estatal. “Hay otras instituciones como la Fiscalía Especializada en Delitos contra la Libertad de Expresión que pertenece a la PGR; hay un mecanismo federal; hay un mecanismo de buena voluntad en Morelos; existen las comisiones nacional y estatal de derechos humanos, quizá valdría la pena hacer que funcione y no impulsar una ley que está polarizando a los periodistas y activistas”, dijo. En tanto, Daniela Pastrana, directora ejecutiva de Periodistas de a Pie, manifestó que una ley dedicada a proteger a periodistas

y defensores de derechos humanos, "no es un asunto gremial solamente, sino de la sociedad civil porque en ella se garantiza a la ciudadanía el derecho a estar informado".

Crítica legal

Adriana Mujica, activista y periodista, compartió un comparativo entre la Ley en la materia del Distrito Federal y la iniciativa que se intentó impulsar en Morelos, "lo que yo vi es que se dejaron de lado principios básicos de derechos humanos y fue rasurada casi intencionalmente, atendiendo a los intereses del Estado; se elimina la participación de la sociedad civil". Raymundo Espinoza, abogado especializado en temas de derechos humanos, indicó que enlistó una serie de errores jurídicos que presenta la propuesta de iniciativa de ley "...básicamente fue un copio y pego de distintas leyes y no revisaron si existía o no congruencia. Yo creo que quien la estructuró lo hizo dormido, dijo. Consideró que quienes quieren que exista una ley en Morelos, "debe asesorarse con personas que conozcan de técnica legislativa, pero también que se procure hacer una ley que en el fondo, sea funcional y adecuada para las necesidades del estado". Entre las conclusiones del foro figuraron la necesidad de generar mesas de trabajo entre los interesados y los asistentes (algunos periodistas y activistas); propusieron que la UAEM sea la institución que promueva el ejercicio de socialización y se trabaje de la mano para que a los diputados les llegue una propuesta más completa y que ésta no vulnere más los riesgos a los que están expuestos los periodistas y defensores.

El Regional del Sur, p.8, (Estrella Pedroza), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=73520>

Señalan los huecos de la normatividad para la protección de periodistas

La normatividad en México para proteger a los periodistas y defensores de derechos humanos, presenta una serie de lagunas que excluye al beneficiario del proceso de protección, considero Jade Ramírez, ex integrante del Consejo Ciudadano del Mecanismo Federal de Protección para Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, al participar en el Foro de análisis "Ley para la protección de personas defensoras de Derechos Humanos y periodistas" organizado por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en el auditorio Juan Dubernad del Museo Regional Cuauhnáhuac; la especialista indicó que la norma registra algunas incongruencias como el hecho de que se debe de incluir en todo tiempo, a quienes resultan afectados por la persecución en su contra. "La Fiscalía y los agentes de seguridad no tienen "expertis" sobre las condiciones de riesgo y el derecho de audiencia no se vislumbra en la Ley, la presencia del beneficiario no está visualizado en la Ley y debe de ser siempre tomado en cuenta. Acciones como el colocarte elementos policiacos dándote protección personal o asignarte una patrulla que vigile afuera de tu casa, es como un curita que detiene de momento la sangre, pero no cura la infección en la herida", apuntó. Reconoció que actualmente, en México el ejercicio periodístico se ha convertido en una labor de alto riesgo, a pesar de que en el país existe un sistema de protección compuesto por leyes, fiscalías y programas. En el evento, tuvieron participación diputados locales, como Francisco Santillán; así como funcionarios públicos como la presidente del IMIPE, representantes de la Comisión Estatal de los derechos Humanos, así como representantes de la Autónoma de Morelos, como Javier Sicilia. Entre las ponencias se encontraron la de Daniela Pastrana, directora ejecutiva de Periodistas de A Pie; de Raymundo Espinoza, Abogado y consultor en derechos humanos; de Adriana Mújica Murias, activista y periodista de Morelos y Claudia Marino, integrante del Mecanismo de Protección para Periodistas de Morelos. Entre los principales puntos que se tocaron en este foro, fue la preocupación de realizar una ley que sea un detonante en la sociedad y que cumpla con las principales necesidades reales de ambos sectores.

La Jornada Morelos, (Dulce Maya),

<http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/politica/senalan-los-huecos-de-la-normatividad-para-la-proteccion-de-periodistas>.

En riesgo, mantos acuíferos por corrupción de autoridades

Los actos de corrupción de autoridades que incumplen con la normatividad en permisos de construcción en la capital de Morelos, están provocando que los mantos acuíferos y las barrancas ubicadas en el norponiente del municipio estén en riesgo por el crecimiento urbano que de forma desmedida se está dando, advirtió la Concepción Alvarado Rosas, profesora investigadora de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Derivado de la investigación que realizó e intituló: "El ordenamiento territorial de Cuernavaca, la fragmentación urbana", Concepción Alvarado, anunció que en la zona norponiente donde se ubican las comunidades de Santa María, Tetela del Monte y Chamilpa, así como los bosques del norponiente de Cuernavaca, es donde se concentran la mayoría de barrancas amplias como áreas de recarga acuífera y lo grave y preocupante dijo, es que se encuentran en riesgo de ser rellenadas por la construcción de casas habitaciones y obras de infraestructura. Entre muchos factores, destacó que los principales motivos para estar en riesgo las barrancas son la falta de atención de las políticas públicas que han sido enfocadas al crecimiento urbano. Uno de los puntos negativos explicó la investigadora, es que no se ha tenido un eco importante ni mucho menos una buena planeación de hacia dónde se deben ubicar los asentamientos humanos, los cuales hasta el momento se ha favorecido a las transnacionales y desarrolladoras que han construido viviendas de manera anárquica. Asimismo, detalló que tampoco hay una compatibilidad entre la legislación entre el nivel local, municipal, estatal y federal por lo que no se actúa de manera precisa en ciertas

áreas de reserva de mantos acuíferos. El nuevo programa de reordenamiento municipal debe poner atención en este crecimiento desbordado, aclaró, porque desafortunadamente los asentamientos humanos se están desarrollando sobre, junto o cercanos a las barrancas. Ante este negro panorama de la investigadora universitaria de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, debe de haber un control más estricto en cuestión de los permisos y licencias de construcción, así como dar seguimiento a dichas construcciones, ya que existen cerca de 560 construcciones cerradas fraccionamientos, calles cerradas y condominios de las cuales, 150 están en contacto directo con alguna barranca.

El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez), p., <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=73526>

Las comunidades de Tlatenchi, el Higuerón y Pedro amaro, con el mayor índice de violencia física y psicológica contra la mujer

Las comunidades de Tlatenchi, El Higuerón y Pedro Amaro registran el mayor número de casos de violencia tanto física, así como psicológica contra la mujer, a pesar de que esta situación aún prevalece en todo el municipio pero en menor medida. Así lo señaló Norma Bucio Contreras, regidora de la Comisión de Equidad de Género. La funcionaria municipal reveló que de enero a septiembre de 2015, el área a su cargo ha otorgado 95 asesorías a mujeres y 11 a hombres, todas relacionadas con la violencia en sus diferentes modalidades. Agregó que debido a ello, este jueves se realizó el taller del Programa de Fortalecimiento a la Transversalidad de la Perspectiva de Género 2015, dirigido primeramente a servidores públicos, como parte de las estrategias coordinadas para alcanzar la igualdad entre el hombre y la mujer. Bucio Contreras mencionó que estos talleres también se llevarán para concientizar diferentes sectores. En este caso se tiene contemplada la Escuela de Estudios Superiores de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la Universidad del Lago, el Cbtis 136, entre otras instituciones, con el objetivo de fortalecer y sensibilizar el tema de perspectiva de género, dijo.

La Unión de Morelos, p.14, (Nora Celia Domínguez).

Tercer lugar para estudiante de la UAEM en halterofilia

El estudiante del Instituto de Ciencias de la Educación (ICE) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Eber Elihu Ramírez Barranco, consiguió el tercer lugar en la categoría 67 kilogramos del "XXVI Torneo Abierto Universitario de Halterofilia", realizado en la Universidad Autónoma de Chapingo (UACH), donde tuvo una destacada participación. El primer lugar de la categoría lo obtuvo el representante del Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON), mientras que el segundo puesto lo conquistó el seleccionado de la Universidad Tecnológica de Tamaulipas. Esta tradicional competencia tuvo una participación de 18 instituciones de educación superior, con cerca de 120 atletas de nivel medio superior y superior en las ramas varonil y femenil. El estudiante de la UAEM se dijo contento con el resultado y destacó la importancia de realizar la preparación previa para enfrentar la eliminatoria estatal de Universiada. "Estos fogueos te ayudan a ver en qué nivel estás, comparado con otros atletas. Psicológicamente te sientes preparado y sabes que vas a buscar un lugar para llegar a la Universiada Nacional", dijo. Como parte del proceso de preparación rumbo a las eliminatorias de la Universidad Nacional 2016, las selecciones representativas de la máxima casa de estudios de estado de Morelos, participarán en diversas competencias nacionales con el objetivo de mejorar los talentos deportivos. En este sentido, el equipo de halterofilia de la UAEM competirá del 10 al 13 de diciembre en el Torneo Nacional del Pavo 2015, que promueve la Federación Mexicana de Levantamiento de Pesas (FMDP) y que se llevará a cabo en San Luis Potosí.

El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3982834.htm>.

Solo Una Voz

Paradigmas en un México Contemporáneo

El pasado 13 de octubre, en el Auditorio Emiliano Zapata de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos se realizó el Foro "Diversidad Sexual: Paradigmas en un México Contemporáneo desde un enfoque multidisciplinario". La participación del Doctor Alfonso Leija Salas, precursor de las "Brigadas universitarias en la prevención del VIH-SIDA" y la "Feria de la Prevención del VIH", es por demás reconocida. El testimonio de lucha por el reconocimiento a los derechos sexuales y a una vida digna, es romper con los paradigmas en un México contemporáneo. Por ello, compartir la intervención de Alfonso Leija, es una invitación y una memoria donde se han sumando la voluntad de preclaras voces. "Mi trabajo como investigador y académico en el Centro de Ciencias Genómicas (UNAM-Campus Cuernavaca) me permitió, en 1985, el acceso a los primeros artículos científicos sobre la pandemia del Virus de Inmunodeficiencia Adquirida (VIH). Décadas después, el virus se había convertido en pandemia; el índice de muertes había sobrepasado las expectativas de control y aumentaban los números de la población infectada en México. Morelos ocupó un lugar preponderante dentro de los estados en tales circunstancias. La comunidad LGTB fue la más afectada, pues el 64% de los infectados pertenecía a este sector. La mayoría pertenecían a mi feligresía (hoy Iglesia Católica Antigua del Río de la Plata en México), entre sus ministerios, se encuentra la población antes mencionada. El albergue Santa Cruz (1991 -2001), ubicado en Leandro Valle 512, surgió de esta necesidad de ayudar y encausar un

buen morir. Recuerdo algunas situaciones delicadas, personas enfermas, sin alimentos, abandonados y a punto de morir en la calle; eso me inspiró para dividir la casa (muy modesta) en dos partes: una, como iglesia y, la otra, el albergue para enfermos terminales de SIDA. Sin recursos ni financiamiento de ninguna índole compré a crédito seis catres en una tienda comercial; sin anuncios ni promociones, fueron llegando al albergue personas que, en su mayoría, fueron segregadas del núcleo familiar. En ese tiempo no había forma de adquirir antiretrovirales; cuando llegaban a la iglesia sus ojos reflejaban angustia y temor, sorprendidos de tener en su cuerpo una enfermedad con mensaje de muerte. Esta lucha por una vida digna guarda interminables anécdotas, pocas con final feliz, la mayoría están llenas de desolación, de sepelios, sin dolientes, muchas veces he tenido que sepultar a aquellos compañeros que un día, con total confianza, acudieron para compartir más que el pan y la sal. En aquel entonces, y hasta ahora, la forma más eficaz de evitar contaminarse del VIH es el uso del condón. Concientizar sobre la problemática me llevó a tocar puertas y, en 1990, la prevención fue mi mayor lucha, impartí seminarios a estudiantes de diferentes facultades de la universidad, así como, a grupos que son considerados de alto riesgo (LGTBIQ y sexoservidoras) con el propósito de evitar la infección y difundir las medidas correctas de sexo seguro. En el camino, varios amigos, docentes, alumnos y voluntarios externos se han sumado a este esfuerzo: Mario Pérez, Sergio Abreu, Jonathan Salazar, Jessica Gaona, Pepe Montes, Lupita Cevallos, y muchos más. Posteriormente, los mismo alumnos coordinaron los programas de prevención, así surgieron las Brigadas Universitarias Vs el SIDA. Con el apoyo del secretario de rectoría -en aquel entonces, Doctor René Santoveña Arredondo- inicia el taller para formar promotores de la prevención del VIH-SIDA. Los coordinadores merecen ser mencionados, pero no deseo omitir algún nombre, todos ellos entregaron tiempo y dedicación a salvar vidas. A partir del 2000, la concientización adquirió apoyo fundamental con el Doctor Oscar Torres y la Doctora Carmen Giral Barnés, presidenta del COMAEF (Consejo Mexicano para la Acreditación de la Educación Farmacéutica) y directora fundadora de la Facultad de Farmacia de la UAEM. La lucha sigue, la Facultad de Derecho aceptó que son nuevos tiempos y los estudiantes deben estar preparados para legislar varias observaciones en materia de derechos sexuales y salud reproductiva. Solo resta recordar que cada año, en coordinación con el Centro Médico de la UAEM, la escuela de Técnicos Laboratoristas, la Facultad de Humanidades, la Facultad de Farmacia y las Brigadas Universitarias, el 26 de noviembre en la explanada de la Facultad de Farmacia se lleva a cabo la "Feria de la prevención de VIH", donde se realiza la prueba nacional de forma gratuita. La salud sexual no es solo una responsabilidad personal sino un compromiso social: la lucha por una vida digna debe ser de todos.

El Regional del Sur, p.20, (Guadalupe Cevallos), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=73491>

Tiempos modernos...De la globalización

Según el columnista: Cuando comenzó el proceso de globalización económica, no el que inició con los fenicios, más bien éste último, que comenzó con el fin del fordismo, también dio inicio un proceso de "globalización de la exclusión y la indiferencia". Ahí se ubica el origen "de la desigualdad, de la impunidad y de la corrupción" que al final son el caldo de cultivo "de la espiral de violencia demencial" en la que estamos inmersos. Estas ideas han sido trabajadas por el rector Alejandro Vera Jiménez y fueron presentadas por Carlos Garza Falla, hombre cercano al académico, quien participó en la VI Semana de la Cultura 2015 "Sociedad, Política y Religión en la Postmodernidad", que fue convocada por el Instituto Sapiencia del Seminario Diocesano de San José en Cuernavaca. Según Francisco, el antídoto, que es una fórmula construida en América Latina por obispos involucrados en la Teología de la Liberación, es la llamada "globalización de la esperanza", misma que "nace de los Pueblos y crece entre los pobres, debe sustituir esta globalización de la exclusión y la indiferencia". La globalización de la esperanza implica la construcción de lazos solidarios entre las personas, entre los pueblos, para que la cohesión sirva como un escudo, como una forma de defensa ante la globalización neoliberal que nos desarraiga, nos descarna y nos convierte en engranes de una máquina, la misma que nos explora y nos muele.

La Jornada Morelos, p.4, (Jaime Brito).

Atril: Flores que se van secando

Según el columnista: Asimismo de esa generación, anteanoche se nos adelantó al más allá el ex rector de la UAEM, José Fausto Gutiérrez Aragón, y no hace muchos días, Humberto Gallegos, más joven pero igualmente conocido y apreciado por tanta gente de Cuernavaca... Es cuando uno se acuerda de esta poesía de Nezahualcóyotl: "Como una pintura nos iremos borrando, como una flor nos iremos secando, aquí sobre la tierra"...

Diario de Morelos, p.12, (José Manuel Pérez Duran).

Carta abierta

Obituario...: Lamentamos sinceramente, el deceso de nuestro compañero maestro y gran amigo don Guillermo Tenorio Carpio... Para su esposa, hijos y familiares, nuestra afectuosa solidaridad... Descanse en paz... Vayan también nuestras amistosas condolencias para sendas familias, de dos distinguidos universitarios... Nos duele el deceso de nuestro alumno y amigo el señor licenciado Humberto Gallegos Enríquez, quien entre

otras responsabilidades cumplió como Secretario de Extensión (Promoción de la Cultura) por parte de la UAEM... Para su esposa, hijos, hermanos y familiares, nuestra oración y votos por el eterno descanso de nuestro querido Humberto... Por los mismos senderos de la UAEM, gran pérdida es la extinción de quien fue su Rector y recientemente nombrado Presidente de la Junta de Gobierno, el señor Ingeniero don Fausto Gutiérrez Aragón, gran impulsor de la Educación Superior y la cultura en Morelos... Para su esposa, hijos y familiares, nuestra expresión solidaria con un afectuoso abrazo por esta irreparable pérdida... Por nuestro amigo don Fausto nuestra oración por él... Descanse en paz...

Diario de Morelos, p.13, (Pablo Rubén Villalobos).

Esquela

La comunidad de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, expresa su más sentido pesar y consternación por el fallecimiento del Mtro. Fausto Gutiérrez Aragón, quien fuera presidente de la Junta de Gobierno de la UAEM, rector y secretario General de esta institución, catedrático y director de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática, presidente de la Comisión Estatal Electoral y de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, fundador y rector de la Universidad Mexicana de Educación a Distancia (UMED) y quien dedicara su vida a la educación y a la salvaguarda de la autonomía universitaria desde los diferentes ámbitos en donde participó con gran responsabilidad y coherencia, lo que le valió un amplio reconocimiento social. A sus familiares, amigos y compañeros les expresamos nuestras solidarias y fraternas condolencias.

El Sol de Cuernavaca, p.8, (UAEM); **La Jornada Morelos**, p.6, (UAEM); **El Regional del Sur**, p.7, (UAEM) y **La Unión de Morelos**, p.7, (UAEM).

Estatal:

Viajará delegación cuautlense a Riverside para lograr intercambios

Con el objetivo de fortalecer vínculos con la ciudad hermana de Riverside con quien se celebrarán 50 años de hermanamiento, el presidente electo de Cuautla Raúl Tadeo Nava encabeza una delegación que visitará los Estados Unidos por cinco días, tiempo en el que esperan concretar algunos intercambios tanto comerciales como educativos. La delegación liderada por Raúl Tadeo Nava está integrada por la Síndico electa Paola Cruz, los regidores electos Viridiana del Valle y Andrés López Hernández, así como el actual regidor Ageo Anaya Crisantos, además de Luis Enrique Rodríguez y Demóstenes Benjamín Vázquez, partió este miércoles 21 y regresará al país el domingo 25 de octubre. Entre las actividades y objetivos propuestos se encuentran sendas reuniones con los titulares de los consulados de México en Los Ángeles y San Bernardino, así como funcionarios y miembros de la sociedad civil de la ciudad de Riverside con la intención de preparar las actividades para la celebración del 50 aniversario de hermandad entre Cuautla y Riverside. Así también se encontrarán con representantes de la Cámara Hispana de Comercio de Riverside, con el Instituto UCMEXUS de la Universidad de California en Riverside y participantes del programa UC Mexico Initiative para explorar y establecer las bases de futuros intercambios académicos entre campus de esta universidad y universidades ubicadas en la ciudad de Cuautla, incluida de UAEM.

La Jornada Morelos, (Fernando Baltazar),

<http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/sociedad-y-justicia/viajara-delegacion-cuautlense-riverside-para-lograr-intercambios>.

Realizan Expo-profesiográfica en el COBAEM 08 de Jojutla

Celebran en el Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos plantel 08, ubicado en la comunidad de Tehuixtla del municipio de Jojutla, la Expo-profesiográfica en la que 20 universidades asentadas en el estado de Morelos dan a conocer la gama de carreras, becas y costos que tienen para que los estudiantes puedan tener opciones de formación profesional. Al respecto, el director del plantel, Jesús Manso, expuso que la finalidad principal es acercar a las universidades al alumnado para que ellos, de forma directa, puedan indagar en torno a las carreras, becas y los pagos que tienen que hacer a las universidades privadas. Evento que consideró exitoso y relevante.

El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3982971.htm>.

Nacional:

Todos los candidatos a la rectoría fueron funcionarios de la UNAM

Los 10 académicos que aspiran a suceder al rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, tienen en común que durante su carrera han ocupado cargos de dirección en la casa de estudios, y muchos de ellos se desempeñaron como funcionarios universitarios durante el actual periodo. Tres ya compitieron por el puesto: Francisco Bolívar Zapata, Suemi Rodríguez y Rosaura Ruiz; el resto comparecerá por primera vez ante la Junta de Gobierno (JG), cuyos integrantes designarán al nuevo rector.

Ayer, los 10 candidatos grabaron mensajes que serán difundidos hoy de siete a nueve y media de la mañana través de Radio UNAM. A las 19 horas se transmitirán por TV UNAM y tendrán repeticiones el fin de semana.

La Jornada, p.40, (Arturo Sánchez y Emir Olivares).

La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), <http://www.cronica.com.mx/notas/2015/926912.html>

El Universal, (Natalia Gómez Quintero),

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2015/10/23/en-la-ruta-final-por-rectoria>

Universidad de Chapingo tratará envases de plaguicidas desechados

Ante el riesgo ambiental que representan las 5,300 toneladas de desechos de envases de plaguicidas que se generan anualmente y que son depositados en el campo, la Universidad Autónoma Chapingo y la Asociación Civil Amocali firmaron un convenio de colaboración a fin de dar un tratamiento adecuado a estos residuos tóxicos, los cuales son generados por los productores para el control de plagas en diferentes cultivos. Alejandro Galindo Betancourt, coordinador general de la asociación civil, informó que de no llevar un adecuado control de estos envases, se corren riesgos tanto para el medio ambiente como para la salud. Comentó que aun cuando no representan ni el 1%, si se les compara con los desechos que se generan de botellas de agua y refresco, que es de 750 mil toneladas al año: "La diferencia radica en que son desechos urbanos y se pueden guardar en casa, pero los de plaguicidas deben de tener un tratamiento diferente porque hay riesgos para el medio ambiente debido a que pueden contaminar el suelo, mantos de freáticos, o bien, si se queman generan emisiones que contienen urano, lo que afectan la salud de quienes lo respiren".

La Crónica de Hoy, (Luis Ayala Ramos), <http://www.cronica.com.mx/notas/2015/926843.html>

Mexicanos desarrollan app para detectar cáncer de mama

Un grupo de jóvenes mexicanos trabaja en el desarrollo de una aplicación para dispositivos móviles como celulares, tabletas y computadoras, que analizará las imágenes termográficas y los datos clínicos para detectar el cáncer de mama. La aplicación denominada Thermy consistirá en un software conformado por datos clínicos y estadísticos con el uso de inteligencia artificial, la cual se complementará con una cámara termográfica que registrará el calor de la piel. La implementación de este tipo de cámara se debe a que cuando las células cancerígenas se multiplican y crecen, el flujo sanguíneo y el metabolismo aumentan, lo que provoca un incremento en la temperatura de la piel. En una entrevista para la Agencia Informativa del Conacyt, el líder del proyecto, Ricardo Niño de Rivera, detalló que trabajan en la creación del algoritmo a partir de la base de datos sobre el cáncer de mama de la Universidad Federal Fluminense de Brasil.

El Universal, (Notimex)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/salud/2015/10/22/mexicanos-desarrollan-app-para-detectar-cancer-de-mama>

Normalistas protestan en Morelia en contra de la reforma educativa

Integrantes de las ocho escuelas normales de Michoacán retuvieron ayer ocho autobuses en la carretera Morelia-Pátzcuaro, cerca de la normal rural de Tiripetío, para trasladarse a distintos puntos de la ciudad y protestar contra la reforma educativa. También acusaron al gobernador Silvano Aureoles de apoyar la embestida contra la educación pública. El mandatario advirtió la semana pasada que agotará el diálogo con los estudiantes, pero usará la fuerza pública para evitar bloqueo de carreteras.

La Jornada, p.35, (Ernesto Martínez Elorriaga).

Investigaciones mexicanas que innovan y mejoran alimentos ganan importante premio

Un equipo de especialistas mexicanos desarrolló microcápsulas de ácido fólico y de fumarato ferroso (hierro) con el fin de enriquecer a harinas, masa y tortillas. Este alimento ya fue evaluado a nivel laboratorio solo falta valorarlo en personas para conocer su aprovechamiento vitamínico. El trabajo que fue realizado en el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados, Unidad Querétaro y en el Instituto Tecnológico de los Mochis, busca contribuir a la reducción de anemia en diversos sectores de la población, motivo por lo cual recibió el Premio Nacional de Ciencia y Tecnología de Alimentos (PNCTA), en la Categoría Estudiantil en Ciencia y Tecnología de Alimentos. Este galardón desde hace 39 años reconoce el trabajo de investigadores y estudiantes mexicanos que con su labor ha contribuido a mejorar el bienestar de la sociedad, es organizado de manera conjunta por el Conacyt y la Industria Mexicana de Coca-Cola. El PNCTA también reconoció la investigación Jugos de frutas biofuncionales, reducidos en sacarosa con beneficios de los prebióticos del Laboratorio de Bioingeniería de la Universidad de Colima, en la Categoría Profesional en Ciencia y Tecnología de Bebidas. Y a investigadores del Laboratorio de Biotecnología de Instituto Tecnológico de Tepic por el trabajo Quitosano, fungicida biológico para inducir el sistema de defensa del Aguacate Hass, en la Categoría Profesional en Ciencia de Alimentos.

La Jornada Morelos, (Agencia ID),

<http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/contraportada/investigaciones-mexicanas-que-innovan-y-mejoran-alimentos-ganan-importante>.

Internacional:

Identifican el Mecanismo que rige las fases del sueño

Investigadores japoneses de la Universidad de Tsukuba consiguieron identificar el mecanismo cerebral que rige las fases del sueño y descubrieron la importancia de éste en la consolidación de la memoria. El estudio, publicado ayer por la revista científica Science, rastreó el proceso de gestación del sueño e identificó el circuito neuronal que regula la fase REM. Los científicos, dirigidos por Shigeyoshi Itohara, investigador del Instituto RIKEN, y Yu Hayashi, del Instituto de Medicina del Sueño de Tsukuba, demostraron que la fase REM controla la fisiología de otra fase crucial, la llamada no-REM. La fase no-REM es considerada clave para la retención de recuerdos y la memoria, por lo que respalda la teoría de que el sueño es vital para el almacenamiento de recuerdos de las horas que la persona ha estado despierta. A través de un método novedoso conocido como DREADD, los científicos observaron cómo la actividad no sincronizada de la fase REM, en la que se producen los sueños, da paso a otra caracterizada por ondas largas y lentas que pasan por todo el cerebro.

La Crónica de Hoy, (EFE en Washington), <http://www.cronica.com.mx/notas/2015/926914.html>

El Universal, (EFE),

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2015/10/22/descubren-el-proceso-cerebral-de-las-fases-del-sueno>